
□胡欣红

既不是专业教师，也不是学生辅
导员，更没有高水平的论文，一名普
通的学生公寓管理员却被高校聘为
“名师工作室”主持人。这则新闻在浙
江农林大学引起不小的轰动。日前，
该校开展“名师工作室”创建评审，
有6个“名师工作室”的主持人都是
教授、博士，而“章学青名师工作
室”主持人章学青只有大专文凭，而
且还是一名管理学生公寓的后勤阿
姨。（据新华网）

在公众眼中，宿管阿姨、食堂大
叔之类的普通后勤员工，无非就是做
些开门关门、检查卫生、烧菜打饭之
类的杂事，好像并没有什么值得特别
称道的，更没有理由被高校聘为高大
上的“名师工作室”主持人。其实不
然，后勤员工的岗位虽然平凡，但同

样可以做出成绩，并成为育人名师。
前年去世的香港大学袁苏妹阿姨，堪
称典型。做了44年后勤的她，虽然没
做过什么惊天动地的大事，却因为几
十年如一日地对学生关怀备至，被誉
为“港大三宝”之一，并被授予港大
的“荣誉院士”。

类似袁苏妹和章学青这样的“网
红”后勤，并非个例。继前年被众
多 学 子 挽 留 的 “ 杭 电 徐 妈 妈 ” 之
后，新年伊始，华中科技大学宿管
金 林 君 阿 姨 一 封 质 朴 的 《山 高 水
长，我心永远》 的告别信，再度打
动了公众。

这些后勤员工有何神奇的魔力，
究竟凭借什么深深打动众多学子的
心，甚至让他们毕业多年仍念念不
忘？视学生如同自己的儿女，以心换
心而已。“袁苏妹女士在大学堂宿舍服
务超过 40 年，就像他们在宿舍的母
亲，不单细心照顾他们，亦栽培他们

成为社会上有用的人才。”港大对她的
评价，道出了“网红”宿管们的感人
之道与育人之功。因为满怀爱心，所
以特别用心，做人做事，至于用心止
也。

说回章学青，她16年如一日地守
着初心，用自己的爱心呵护着每一个
学生。以最快的速度熟悉学生，知道
她们所住的寝室，了解她们的基本家
庭状况；给贫困生购买棉被和生活用
品，关心其日常生活；上楼巡查、记
录台账、走访寝室、检查消防设施、
解决学生遇到的各类问题等琐碎的工
作……桩桩件件，都不是啥大事，但
点点滴滴，却汇成了爱的洪流。

立德树人，绝不只是书本知识的
答疑解惑，还含有关于做人做事，责
任与爱心的很多意蕴。“言传不如身
教”，章学青们的一言一行，必然会在
潜移默化中影响身边的学生，继而在
育人上发挥独特的作用。

宿管阿姨为何能成为“名师”
“这么小的事，警察会管吗？”在

广东惠州市惠阳区开饭店的林先生
发现一条草鱼不见了，他一边报警，
一边犯嘀咕。可没想到，惠阳区公安
分局秋南派出所民警不仅迅速赶到
现场，仅用6个小时就成功将犯罪嫌
疑人抓获，追回被盗草鱼（价值20元
左右）。（据《广州日报》）

对于这样“不值得一提的小案
件”，警方能够出警本身就是新闻，而
且还破案了，将草鱼物归原主，就更
是“今日头条”了。警方办理案件是
有基本标准的：价值达不到要求不能
立案。因此，市民养成了一个习惯，

“小案件不报案”。甚至有人说，“民
警侦破20 元案件”是劳民伤财，不值
得。其实，社会管理就需要严格起
来，“民警侦破20元案件”，别用金钱
价值衡量执法价值，其意义在于对于
危害社会的人和事绝不宽容。
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“春节价格”需透明合理

□王 琦

1月21日，山东日照。一名女子
站在4楼阳台清理防盗网时，坠落到2
楼阳台上摔伤。消防接警后赶到现
场，想将女子经2楼居民家抬下楼，
但2楼两个住户都不愿意开窗。最终
消防只能冒险搭梯子慢慢将女子抬下
楼。经过10多分钟救援，将受伤女子
送至120救护车。（据《扬子晚报》）

此事上传至微博后，引发网友热
评。许多网友指责 2 楼住户没有同情
心，“没人性”，“以后不要走1楼下去
了”。不过，也有网友认为做法虽然冷
漠，但是可以理解，“开门是情分，不
开是本分”。的确，从现行法律来看，

社会车辆不给急救车让道，将面临扣
分罚款，但对于“不让救援人员过”，
法律并没有明确规定，而更多停留在

道德层面。除了道德上的谴责外，我
们似乎也无可奈何。毕竟，住户家中
是私人空间，其并没有帮助救援的法
律义务。

法律是最底线的道德，道德是高
标准的法律。很多时候，当依靠道德
自律无法达到自动自发时，适当的道
德法律化也是一个有效办法。在国外
发达国家，见死不救往往会被判刑。
近年来，国内法律界关于“见死不救
罪”的呼声也日渐高涨。将见死不救
入罪并非对公众的苛责，而在于维护
底线道德和社会正义，引导更多人

“勿以恶小而为之，勿以善小而不
为”。像这样给伤者开一扇窗，让一条
道，其实是并不难做到的，也是必须
要做到的。

“不让救援人员过”不能止于谴责

□苑广阔

春节的脚步越来越近，有市民发
现不少服务行业已经开始悄然涨价：
洗车陆续涨了10元~25元，剪发也涨
了5元~10元，家政业也有不同程度的
上涨。面对这种情况，物价部门表
示，这部分服务价格已经放开，由市
场调节，但需要明码实价并事先告知
消费者，让消费者自主选择。（据人民
网）

所谓“春节价格”，指的就是春节
前后这一个多月时间里市场上部分服
务行业的服务价格出现普遍上涨的现
象。只不过有些服务价格上涨幅度大
一些，有些上涨幅度小一些；有些价
格上涨持续的时间久一些，有些短一
些。对于“春节价格”，多数公众都能
够表示理解，但也有部分公众充满了
质疑和非议，认为商家的服务质量又
没有提升，商家的经营成本也没见增
加，为什么要提高销售价格？

客观而言，春节前后这段特殊的
时间段里，有些服务的价格之所以出
现上涨，确实是商家的经营成本提高
了，比如过年留下来加班的工人要给
予三倍工资，还要发过节红包；比如
因为天气、物流等因素的影响，经营
成本提升等。即便有些商家没有出现
经营成本的上升，仍旧跟风出台“春
节价格”，也是可以理解的，毕竟大家
都放假过年，这些商家却仍旧在坚守
岗位，向市民提供服务，上涨的那点
钱，算是给予商家春节不放假的“辛
苦费”。

这其中的道理，绝大多数消费者是
能够理解并包容的。但是这并不代表
商家对于“春节价格”就可以为所欲为，
正如物价、市场监管部门所说的那样，
像洗车、理发、家政等的服务价格已经
放开，由市场自发调节，但是商家一方
面需要做到价格的公开透明；另一方面
则需要做到公平合理。

换句话说，“春节价格”可以有，
但既要做到公开透明，又要做到公平

合理。所谓公开透明，就是以店面告
示、口头告知等方式，让消费者知道
他们春节期间涨价了，以及涨了多
少，或者是明确告诉消费者，之前的
会员卡、打折卡在春节期间不能使用
等情况，充分保障消费者的知情权，
然后由消费者来决定是否消费。反
之，如果商家不公开告知提价情况，
等消费者消费完了以后才知道执行的
是“春节价格”，那么既容易引发纠
纷，也是市场监管部门所不允许的。

“春节价格”要公平合理更容易理
解，就是商家不能没有底线的涨价，
损害消费者的利益，也扰乱正常的市
场。商家想趁着春节多挣钱的心理可
以理解，但是一旦“春节价格”过高
而超过了消费者的心理承受能力，必
然会招致消费者的反感和抵触，甚至
导致原来积累的回头客的“倒戈”，这
对商家显然是一件得不偿失的事情。
所以真正明智的商家，是不会做这种
一锤子买卖而尽量把“春节价格”定
的公平合理的。

“儿童车厢”
不是想设就能设

□李小将

2019春运已经开始，路上遇到“熊
孩子”怎么办？对此，有网友提议火车单
设“儿童车厢”。中国铁路总公司客运部
主任黄欣在接受采访时回应说，网友想法
很有创意，欢迎广大网友、广大旅客多给
铁路提出更多更好改进工作的意见和建
议。（据人民网）

网友的提议确实很有创意，但解决
“熊孩子”的问题，绝非单纯设置一节特
殊车厢把他们集中在一起那么简单。相
反，“熊孩子”更需要管教，而非放任。
此提议虽然有点不切实际，但也从侧面
反映出乘客对拥有一个安宁、舒适乘车
环境的迫切需要和美好期待。

我们常说，每个“熊孩子”的背后
都有一位“熊家长”。这话不是没有一定
道理。“熊孩子”惹人烦，说白了，责任
在于家长。如果每位家长都能自觉遵守
公共秩序，面对“熊孩子”，不是总以

“孩子小，不懂事”为由为其开脱，而是
以此为契机，教育其要遵守规则和秩
序，乘客诟病的问题自然能够迎刃而
解。因此，设置“儿童车厢”，既非权宜
之计，更非长久之策。解决问题的根
本，还是要提高乘客出行规则意识和文
明意识。


